

Le projet de dÃ©veloppement de la rivière Tumen

Rotterdam de l'Extrême-Orient, Hong-kong du Nord, Triangle d'or ! Ces qualificatifs brillants s'adressent à une rivière connue des seuls spécialistes des confins de la Chine et de la Russie : la rivière Tumen. Pourtant, depuis quelques années, une littérature de moins en moins confidentielle s'est emparée de l'histoire et du développement de ce cours d'eau pour en décrire un avenir qui, si les obstacles étaient franchis, pourrait être très prometteur. Les explications de Bernadette d'ARMAILLÉ. H2o février 1999.

Bernadette d'ARMAILLÉ

REVUE STRATEGIQUE - n°63 janvier 1999

Institut de Stratégie Comparée, Éditions Économica

H2o - février 1999

À

Rotterdam de l'Extrême-Orient, Hong-kong du Nord, Triangle d'or ! Ces qualificatifs brillants s'adressent à une rivière connue des seuls spécialistes des confins de la Chine et de la Russie : la rivière Tumen. Pourtant, depuis quelques années, une littérature de moins en moins confidentielle s'est emparée de l'histoire et du développement de ce cours d'eau pour en décrire un avenir qui, si les obstacles étaient franchis, pourrait être très prometteur.

À

Le contexte géographique et écologique

À

3 703 kilomètres délimitent la frontière orientale entre la Chine et la Russie. La rivière Tumen, qui, par un coup de l'histoire, ne fait pas partie de cette frontière puisqu'elle n'en est que la prolongation n'a, elle-même, aucun intérêt : trop étroite pour être navigable, sauf sur 80 kilomètres, elle échoue des flots limoneux sur quelque 516 kilomètres (c'est la 41ème rivière chinoise) au sein d'un bassin d'environ 41 000 km².

En revanche, son emplacement, son parcours et surtout son estuaire ne sont pas tout à fait banals. Elle prend sa source au Mont Paektu, ancien volcan situé entre la Chine et la Corée (lieu sacré puisqu'il serait selon la légende, le berceau du

peuple coréen et objet de différends frontaliers et de partage administratif avec le voisin du Nord). Sa sœur jumelle, la rivière Yalu (version chinoise du nom Amnok-kang en coréen), naît au même endroit, court d'est en ouest pour former la partie ouest de la frontière sino-coréenne. La rivière Tumen (Tuman-gang en coréen), elle, coule d'ouest en est et forme tout du long la frontière entre la Chine et la Corée du Nord.

Sur la fin de son parcours, la rivière oblique brusquement vers la mer du Japon. Le territoire chinois se resserre, jusqu'à n'être plus qu'une mince bande de terrain coincé entre la Russie et la Corée du Nord. L'estuaire, sur 15 km, sert alors de frontière entre ces deux pays et c'est cet emplacement, sur un espace de quelques kilomètres carrés où trois pays à l'histoire chargée se touchent, qui attire la curiosité. C'est le seul point de contact physique entre la Russie et la Corée : un pont de fer, le pont de l'amitié selon Pyongyang, sert de lieu de passage uniquement par voie ferrée. C'est également le terminal transsibérien Moscou-Vladivostock, fenêtre russe sur l'Asie-Pacifique, zone militaire stratégique, n'étant qu'à 120 kilomètres plus à l'est, au-delà de la baie de Pos'Yets. Sur la rive russe, le lac de Khasan et les marais avoisinants constituent un écosystème fragile où une faune et une faune rares doivent être protégées. Le delta sert d'abri à nombreux oiseaux : 100 000 canards, oies sauvages ou cygnes y ont établi leurs quartiers. C'est aussi une halte entre l'Australie et l'Arctique russe, pour une multitude d'oiseaux migrateurs. Une partie de la baie de Pos'yets et de ses environs ont été déclarés "Réserves de haute protection" pour une faune maritime diversifiée. On ne peut éviter de parler du tigre de Sibérie (il n'en reste qu'environ 200 spécimens) et du léopard de l'Amour, très confidentiel puisqu'il n'existerait plus que 30 ou 40 sujets. Ces deux espèces vivent dans des réserves ou dans la forêt aussi luxuriante que riche, elle aussi, en mammifères et oiseaux de toutes sortes. Les gouvernements sont conscients du devoir de protection qui leur incombe mais ce n'est malheureusement pas le cas des autochtones qui polluent et défrichent sans vergogne. Nombre d'associations écologiques surveillent toutes les avancées à la fois du projet Tumen, mais aussi des politiques locales. Ils espèrent faire du bassin un modèle de développement écologique intégré.

Enfin, il n'est qu'à regarder la carte pour comprendre que la proximité de la mer du Japon, ses débouchés pour toute la province de Jilin et au-delà toute la région qui tend à y descendre naturellement et le nœud de transit qu'elle représente (Japon, Corée du Sud), sont pour la Chine une tentation permanente de retrouver à nouveau cet accès à la mer. Le port japonais de Niigata, par exemple, est à une journée de traversée, alors que le transit par le port de Dalian (province de Liaoning) demande un temps de transport terrestre plus long et une journée et demie de traversée.

Le contexte historique

À

Ce sont les traités de Nerchinsk, le 27 août 1689 et de Kiakhta, le 21 septembre 1727, qui ont défini les frontières entre la Russie et la Chine impériale, du sud du lac de Baïkal jusqu'à la mer d'Okhotsk. À cette époque, la Chine englobait la Mongolie actuelle et tout le bassin de l'Amour. Ce traité est resté inchangé jusqu'au 16 mai 1858, date du traité d'Aigoun par lequel la Russie obtient le droit de surveiller le territoire du nord de la rivière Yalu, occupe la ville de Khabarovsk à la jonction de la rivière Oussouri et de l'Amour et obtient en même temps la rive gauche de l'Amour. Par le traité d'Aigoun, la Chine abandonne 479 150 km² à la Russie. Ce traité, ainsi que celui de Pekin, signés en position de faiblesse politique, ont toujours été qualifiés haut et fort par la Chine de traités indignes.

Le traité de Pekin, conclu le 2 novembre 1860, accroît encore l'espace dépendant à la Russie : il s'agit cette fois de 344 470 km². La Russie acquiert la région de l'est de l'Oussouri jusqu'au Pacifique et fait du même coup de l'estuaire de la rivière Tumen le point de jonction entre trois pays, la Chine, la Corée - alors sous protectorat chinois depuis le XVII^e siècle

siÈcle - et la Russie. Jusqu'È cette date, la riviÈre ne sÈparait que la Chine et la CorÈe. Lors de la signature du traitÈ, les deux parties ont eu du mal È s'entendre sur l'emplacement exact de l'embouchure : les Russes voulaient reculer la frontiÈre de "vingt li" par rapport È l'emplacement acceptÈ par les Chinois. Finalement le compromis se fit È mi-distance entre ces deux points, c'est-È -dire È 15 kilomÈtres de la mer. L'empire chinois est dÈsormais privÈ de sa faÈsade maritime de l'Est. Poursuivant son avancÈe vers la mer de l'Est (mer du Japon), la Russie fonde officiellement en 1860 la ville de Vladivostok, le "seigneur de l'Orient" (avant l'arrivÈe russe, la ville Ètait un village chinois, du nom de Haichengwei, "baie des concombres de mer"). La Russie pousse alors la dynastie Qing È lui octroyer les zones cÈtiÈres du nord de la ville, c'est-È -dire toute la province de PrimoriÈ, ou future Province maritime qui s'Ètend de l'estuaire de la riviÈre Tumen en remontant le long de la mer du Japon vers l'Èle de Shakalin.

En 1868, l'accord de Hunchun adoucira quelque peu le traitÈ de PÈkin en reconnaissant aux Chinois le droit de passage dans l'estuaires È condition qu'ils notifient chaque trafic aux autoritÈs russes.

È partir de 1963, les incidents frontaliers se sont multipliÈs. DÈs 1964, le prÈsident Mao, dans un discours aux parlementaires japonais, fait allusion aux territoires perdus. Par la suite, la Chine a pÈriodiquement et plus ou moins ouvertement remis les questions frontalierÈs sur la table des nÈgociations avec la Russie, notamment aprÈs des incidents violents sur la riviÈre Oussouri en 1969.

La riviÈre Tumen traverse la province de Jilin, province lointaine, coincÈe entre la province frontalierÈ de Heilonjang et le Liaoning industriel. Jilin est restÈe quelque peu oubliÈe dans son dÈveloppement par le gouvernement central en raison des alÈas de l'histoire : rivalitÈ sino-soviÈtique, guerre de CorÈe, militarisme japonais. Sur les deux millions de ressortissants du "Pays du matin calme" qui vivent le long de la frontiÈre, 63 % sont regroupÈs principalement dans la prÈfecture corÈenne autonome de Yanbian. Rien d'Ètonnant È cette installation puisqu'au cours de l'histoire la population corÈenne est allÈe vers le nord au-delÈ de Harbin. Lorsque, È partir de 1905-1906, la CorÈe s'est retrouvÈe sous protectorat japonais, puis annexÈe È partir de 1910 pour 35 ans, la population est passÈe en Mandchourie devenue, sous la fÈrule japonaise, Ètat de Mandchouhuo de 1932 È 1945. En 1945, 11 % de la totalitÈ des CorÈens sont installÈs au Japon ou en Mandchourie. Les CorÈens qui vivent aujourd'hui dans la province de Jilin sont parfaitement intÈgrÈs È la population chinoise mais ils entretiennent toutefois leur culture, leur langue (la signalisation urbaine est dans les deux langues) et dans certains villages leur architecture d'origine. En Russie, la prÈsence corÈenne est antÈrieure È l'invasion japonaise. Pendant l'occupation japonaise, certains d'entre-eux s'Ètaient en plus installÈs du cÈtÈ russe de la frontiÈre, dans la province de PrimoriÈ, oÈ ils ont d'abord ÈtÃ bien intÈgrÈs, mais È la suite d'incidents de frontiÈre, leur situation est devenu inconfortable. Les SoviÈtiques craignaient quelques connivences avec les Japonais. En 1937, Staline les a dÈportÈs pour la plupart au Kazakhstan. Certains sont aujourd'hui revenus mais leur recensement est difficile.

La riviÈre Tumen change donc de partenaires en 1832 et devient alors frontiÈre entre d'autres acteurs qui sont le Japon (CorÈe, Mandchoukouo) et la Russie. Les relations entre les Japonais et les Russes, devenus SoviÈtiques, dabord faites de concessions successives de la part de Moscou vis È vis des exigences de plus en plus poussÈes des Japonais, se tendront peit È peit et donneront lieu È des escarmouches dont une en particulier conditionne encore le bornage actuel de la frontiÈre.

En effet, en 1938, les SoviÈtiques avaient commencÈ la construction d'une base sous-marine et d'un aÈroport militaire È Pos'yets. Pos'yets est È 25 kilomÈtres de l'estuaire de la riviÈre Tumen. En rÈaction, les Japonais dÈcidÈrent d'occuper le plateau de Changkufeng - plateau stratÈgique puisqu'il domine la baie - et de barrer l'estuaire. Il s'ensuivit une bataille qui dura un mois, au lit dit Fangchuan, le point chinois le plus proche de la mer du Japon. Les morts dont le souvenir reste encore attachÈ È ce lieu seront nombreux : officiellement 158 du cÈtÈ japonais, 236 du cÈtÈ soviÈtique et plusieures centaines de blessÈs de part et d'autre.

Les traitÈs dÈfinissant la frontiÈre russe-chinoise n'ont pas ÈtÃ trÈs prÈcis et les litiges frontaliers se sont multipliÈs. tentatives de rÈsolution concentrÈes en particulier sur la partie terrestre de la frontiÈre, ont abouti le 16 mai 1991, È un accord prÈliminaire par lequel Russes et Chinois se cÈdent mutuellement du terrain. Cet accord, dont les clauses

principales sont restées secrètes, a été ratifiée en mars 1992 par les deux gouvernements. Il est entré en application en mai de la même année. Une commission mixte de démarcation a été chargée de procéder à l'abordement de la frontière. Pour la partie qui nous intéressait, la Russie cède à la Chine une bande de terrain de 328 hectares, situés le long de l'estuaire de la rivière Tumen, dans le district de Khasan, en bordure du lac du même nom. Cette acquisition rapproche un peu la Chine de la mer, mais ne lui en fournit pas encore l'accès. La commission de bornage devrait prochainement terminer son travail.

Le contexte politique et économique

À

L'accord ratifié en mars 1992 par les gouvernements russe et chinois a permis un échange de terrains et du coup rapprocher un peu la Chine de la mer mais sans lui accorder un accès. Mais les décisions du pouvoir central russe sont loin de plaire aux dirigeants locaux qui crient au bradage de la terre russe et s'opposent ouvertement aux travaux de la commission de bornage qui a été mise en place. Dans la province de Primorié, le gouverneur Yevgeniy Nazdratenko et le président de la Douma, Igor Lebedinets, tout en soutenant Boris Eltsine dénoncent l'accord de 1991 et développent des thèmes aux accents nationalistes. Et de revenir à l'histoire en faisant valoir que la rétrocession d'un terrain près du lac Khasan donnerait aux Chinois un accès à la mer et leur permettrait de développer des installations portuaires concurrentes dans le cadre du projet de développement de la rivière Tumen ; et de rappeler que ce territoire renferme les tombes des Russes morts lors des combats contre les Japonais et qu'il est impossible de créer un centimètre de terre russe.

Il est vrai que la répartition démographique de chaque côté de la frontière n'a rien de rassurant : 100 millions de Chinois répartis dans les trois provinces de Heilongjiang, Jilin, et Lianing sur une surface de 802 100 km² (recensement de 1990), contre 8 millions d'habitants en Extrême-Orient russe sur une surface de 6 millions de km² (recensement de 1994). La population russe craint d'être débordée et isolée. La normalisation des relations entre les deux frères ennemis a permis la construction de routes, de ponts et d'aéroports qui ont facilité les échanges. Les Chinois ont ainsi largement passé la frontière pour s'installer souvent illégalement dans la province de Primorié : 500 000 sont entrés en 1992 et il est difficile de savoir combien sont restés. En 1994, ils étaient entre 1,5 et 4 millions. À la fin de la même année, les vivent ont été établis juste après le nouvel an chinois, pour éviter le retour des familles. Mais les voyages touristiques sont utilisés avec profit. Le projet de développement de la rivière galvanise l'activité de la Chine et pousse ses ressortissants à aller de l'avant, vers l'est au grand dam de la population russe moins entreprenante. La plupart du temps, ces immigrés se livrent à un commerce plus ou moins clandestin, travaillent au noir et entretiennent ainsi l'hostilité à leur encontre. Dans ces conditions, le ressentiment des populations ne crée pas un climat serein pour le travail de la commission de bornage.

Le projet de développement et ses acteurs

À

TRADP - Tumen River Area Development Program

TREDA - Tumen River Economic Development Area

Le projet est extrêmement ambitieux. Il projette sur 20 ans, pour un financement de 30 milliards de dollars et la construction de onze ports. Il fait intervenir cinq pays (Chine, Corée du Nord, Corée du Sud, Russie, Mongolie, Japon) et une organisation internationale, le PNUD, Programme des Nations-Unies pour le Développement. Son but est d'utiliser les richesses et le savoir-faire spécifiques de chacun pour transformer l'Asie du Nord-Est en vaste zone de libre-échange attractive pour le commerce, les investisseurs du monde entier, et destinée à accroître le bien-être de la population.

Jusque-là, l'estuaire n'avait strictement aucun intérêt pour personne. Pourtant si l'on considère en dehors de la position géographique, d'après l'avis des chercheurs, les richesses naturelles de toute la région (charbon, fer, pétrole, minéraux de toutes sortes, produits manufacturés), l'idée jaillit, et elle a jailli pour la première fois en 1989 dans les papiers d'un chercheur de Hawaï, d'entreprendre un grand projet qui ferait de cette zone un pôle de développement et de coopération pour les pays riverains de la mer du Japon. Il s'agirait de mettre en commun, les capitaux et le savoir-faire technique de la Corée du Sud et du Japon, les ressources naturelles de la Russie, la main-d'œuvre et les ressources agricoles de la Chine, ainsi que les ressources naturelles et la main-d'œuvre nord-coréenne.

Les Américains, qui ont des intérêts importants dans la zone, apportent leur savoir-faire et les capitaux nécessaires aux études préalables par l'intermédiaire de l'ONU. Enfin, la Mongolie, qui voit là une chance de déseclavement, s'est aussi mise sur les rangs. La synergie ainsi créée par ces alliances complémentaires devrait être capable de créer une vaste zone économique dynamique, telle une Association des Nations-Unies de l'Asie du Nord-Est (ANEAN), pendant de sa voisine l'ASEAN.

Le projet comporte trois phases de développement :

Le développement de l'embouchure elle-même sur une surface d'environ 1 000 km², avec comme pôles de développement les villes de Hunchun en Chine, Nadjin, en Corée, Pos'yet en Russie (TREZ, Tumen River Economic Zone). Cette phase est la plus facile à développer car elle demande la participation d'investisseurs publics et privés et elle est déjà bien avancée ; développement de l'arrière-pays avec les villes chinoise de Yanji, coréenne de Chongji et russe de Vladivostok (10 000 km²). Plus difficile car plus intéressante, cette phase comprendrait la location réciproque de terres ; elle demande la participation de gouvernements locaux ; développement régional de l'Asie du Nord-Est sur 370 000 km² ; elle fait naturellement intervenir les gouvernements centraux.

Bien que les obstacles soient nombreux, le climat politique plutôt tourné vers la volonté de développement économique sont somme toute propices. Cela n'empêche pas chacun des protagonistes d'avoir des idées particulières sur leur contribution, les bénéfices qu'ils peuvent en tirer, et les obstacles qui se présentent.

Ainsi, la Chine qui est la plus volontariste à développer l'expérience de zones économiques spéciales comme celles de Shenzhen, ou de Canton. Le développement de Tumen, qui en a le potentiel, serait donc copié sur des modèles déjà éprouvés et permettrait le rééquilibrage de cette région frontalière quelque peu oubliée. Les maires des villes de Yantumen et Hunchun (jumelées avec Cerritos en Californie) font preuve d'un bel optimisme et soutiennent le plan du PNUD. Ils évaluent les avantages comparés à se tourner vers la Russie et la Corée du Sud, mais n'oublient pas l'importance pour la province de Jilin des ports nord-coréens en permanence libre de glace. La province est au cœur du développement

des infrastructures ferroviaires et routières, lesquelles sont planifiées ou déjà en voie de développement.

La Corée du Nord est dans une situation économique désastreuse, forçant la population à survivre de rations largement insuffisantes. Le pays a un besoin urgent d'aide extérieure massive. Il est par conséquent tenté par un projet de développement à ses portes et par une coopération qui pourrait, à terme, constituer une source de bénéfices non négociable. Selon le ministre du commerce extérieur, Pyongyang réoriente aujourd'hui sa politique et veut développer des liens étroits avec l'économie capitaliste. Mais le régime craint par dessus tout la contamination politique qui suivrait forcément la libéralisation des échanges, l'ouverture de la frontière et le bien-être relatif qui, petit à petit, transforme les esprits. Actuellement la Corée du Nord développe, elle aussi, ses propres zones économiques spéciales à quelques kilomètres de l'embouchure : la zone de Naja-Sonbong pour laquelle des entreprises internationales ont donné 100 millions de dollars.

La Corée du Sud suppose qu'un tel projet de développement, incluant tous les pays de la région, serait propice au rapprochement avec le Nord. En avril 1996, elle a bloqué un million de dollars de crédit. Son dynamisme économique la pousse à engager des capitaux dans des projets à long terme. Le marché chinois sur lequel elle est déjà bien implantée est pour elle une occasion prometteuse de développement.

La Mongolie, dernière arrivée dans le "Club", apprécierait d'avoir un débouché sur la mer pour pouvoir exporter ses ressources minières (cuivre, or, argent, uranium, charbon, etc.).

Comme la Corée du Sud, le Japon cherche de nouveaux débouchés et une main d'œuvre bon marché. Le transit vers l'Europe, à partir de la côte ouest, serait grandement raccourci (1 700 kilomètres en moins). Tokyo sait que ses capitaux sont indispensables. Cette position de bailleur de fonds pourrait à terme lui conférer une position de force sur cette partie du continent.

La Russie, quoiqu'intéressée par les bénéfices possibles et les sommes considérables qui ont été engagées, est réticente parce qu'elle craint que les retombées dont elle bénéficierait soient moins importantes que celles de la Chine. Elle craint également la concurrence évidente qui se produirait contre ses propres zones économiques spéciales - au sein desquelles on trouve le projet de grand Vladivostok et Nakhodka - et contre ses lignes ferroviaires du Békal-Amour et du Transsibérien. La position russe dans l'Est est faible face à un monde asiatique expansif. Moscou a bien compris que la coopération économique est le moyen le plus sûr de développement stable. Lorsque l'on parle des réticences russes, il faut bien comprendre qu'il s'agit de réticences de la province maritime qui se trouve à, prise entre la politique chinoise de Moscou - politique d'ouverture qui a été annoncée par le président Gorbatchev dans son discours de Vladivostok en juillet 1986, puis dans celui de Krasnoyarsk en 1988 - et la crainte d'un voisin puissant auquel l'histoire l'a souvent confrontée. En même temps, les difficultés économiques de la Russie créent des distorsions graves dans la distribution des crédits. Les restrictions décidées pour empêcher l'immigration clandestine ont, du même coup, réduit largement les bénéfices commerciaux. En fait, la province serait presque tentée de négocier elle-même sa propre destinée, que ce soit avec le gouvernement central ou avec ses voisins immédiats.

Le 30 mai 1995, les acteurs se sont mis d'accord pour créer des commissions chargées de coordonner les initiatives en matière de commerce, investissements, infrastructures, banques, finances, protection de l'environnement et développement social ; ces commissions ne sont pas encore des instances de décision. Mais le 31 octobre de la même année, le bureau du PNUD pour le TREDA avait dépensé 3,5 millions de dollars prévus pour l'étude de faisabilité et fermé son bureau de New York pour ne garder que celui de Pekin.

Conclusion

À

Selon les estimations du PNUD à la fin des années 1995, l'aide de l'ONU aurait stimulé les investissements à hauteur d'environ 282 millions de dollars dans la zone TREDA, dont 191 millions de dollars pour la préfecture de Yanbian, 70 pour la province de Primorié et 20 pour la région de Rajin-Sonbong en Corée du Nord. Une banque d'Asie du Nord-Est a été créée. Si l'on considère cela comme une première étape, on ne peut pas dire non plus que les projets soient importants. Le suivi de la presse spécialisée montre que le projet hautement stratégique entre l'Asie du Nord et les provinces chinoises et sud-coréennes est optimiste, les relations nord-coréennes balancent entre coopération et volontarisme, les Japonais sont tentés mais ne veulent pas financer seuls, les Américains sont bienveillants, les Russes tergiversent mais le président Eltsine, en avril 1996 à Pekin, annonçait un partenariat stratégique pour le XXI^e siècle avec la Chine. Le projet a été lancé ; franchira-t-il les obstacles bureaucratiques ? Il manque d'être poursuivi car il constitue la première tentative de mise en place d'une zone internationale de libre-échange. Les projets viendront de l'extérieur et ils ne s'adressent qu'à des projets réalisateurs, inscrits dans des zones stables. Naturellement tout cela ne se réalisera que sur le long terme, si le TRADP ne débouche pas sous la forme initialement prévue, il aura créé un débat de synergie qui aura des conséquences favorables au développement commercial. Les zones économiques spécialisées qui fleurissent partout auront des résultats peu probants, à cela près que la concurrence sera moins encadrée et les gaspillages financiers moins contrôlés. Cette concurrence ne sera pas propice aux moins dynamiques et la proximité des centres de décision jouera en faveur des acteurs qui sont les moins éloignés. Dans cette zone où les Etats-Unis, Russie, Chine, Corées et Japon sont au contact, la coopération économique semble raisonnable et représente un bon exutoire aux tensions politiques. La fuite d'un haut dignitaire nord-coréen, la mort de Deng Xiaoping, les soubresauts de la politique sociale sud-coréenne, les revendications territoriales, l'hypothétique réunification des deux Corées sont autant d'éléments qui focalisent l'attention. Leur mode de révélation seront indicateurs de la volonté des uns et des autres d'aller vers plus de stabilité ou vers des tensions accrues.

La carte de la mer du Japon et de ses rivages évoque une mini Méditerranée. Si son développement se concrétisait, le concept de pont terrestre Eurasien lancé par le chercheur japonais Takashi Sugimoto pourrait alors voir le jour. .

À

ResSources

Publications

The Tumen River Area Development Programme, UNDP-China, Projet n° RAS/92/430, décembre 1996.
The russo-chinese borderlands : zone of peaceful contact or potential conflict, Douglas Jackson, D. van Nostrand Cie, New York, 1962. Soviet Russia and the Far East, David J. Dallin, Hollis & Carter, Londres, 1949.

Articles

North Korea plans to turn its economy toward West, International Herald Tribune, 4 février 1997.

China may look again at 'unequal treaties', Peter Lewis Young, Jane's Intelligence Review, juillet 1996. Vers le règlement du contentieux frontalier sino-soviétique, Anne Godron, Revue d'Histoire Diplomatique, n° 2, 1995. Accords sur la zone de la rivière Tumen, RGDIP, n° 3, 1995. Regional tensions in the russo-chinese rapprochement, James Clay Moltz, Asian Survey, vol XXXV, n° 6, juin 1995. A green trade zone in Northern Asia ?, Natural Resources Defense Council's Amicus Journal, printemps 1995. The Tumanggang Project : a view from Primorie, Ludmila Zabrovskaya, Far Eastern Affairs, n° 1, 1995. The dawning of development of the Tumen River Area, Takashi Sugimoto, IIGP Policy Paper 75E, mars 1992. Voir aussi : le magazine Le Point, 5 août 1995.